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 3 

VIERNES VEINTISÉIS DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTIDÓS A LAS DIECISÉIS 4 

HORAS EN EL SALÓN DE SESIONES DE LA MUNICIPALIDAD DE SAN CARLOS. 5 

 6 

ASISTENCIA. – 7 

MIEMBROS PRESENTES:  8 

 9 

REGIDORES PROPIETARIOS, SEÑORES (AS): Juan Diego González Picado 10 

(Presidente Municipal), Ashley Tatiana Brenes Alvarado (Vicepresidente), Yuseth 11 

Bolaños Esquivel, Luis Fernando Porras Vargas, Evaristo Arce Hernández, Diego 12 
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Rodríguez, Vanessa Ugalde Quirós. -- 14 
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Guzmán, Guillermo Jiménez Vargas, Thais Chavarría Aguilar, Anadis Huertas 22 

Méndez, Javier Campos Campos, Eladio Rojas Soto, Miguel Ángel Vega Cruz, 23 

Carlos Chacón Obando, Aurelio Valenciano Alpízar, Omer Salas Vargas. - 24 
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ALCALDESA MUNICIPAL A: Karol Cristina Salas Vargas. – 1 

SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL: Ana Patricia Solís Rojas. - 2 

ASISTENTES POR INVITACIÓN: Jorge Antonio Rojas López, José Joaquín 3 

Hernández Rojas, Diputados de la República de Costa Rica.- 4 

VISITANTES: Vecinos de la comunidad de Boca Tapada de Pital. - 5 

MIEMBROS AUSENTES (SIN EXCUSA): Alexander Vargas Porras, Diana María 6 

Corrales Morales, Isabel Rodríguez Vargas, Hilda María Sandoval Galera, Juan 7 

Pablo Gamboa Miranda, Hansel Gerardo Araya Jara, Laura Araya Vásquez, Hellen 8 

María Chaves Zamora .-  9 

 10 

MIEMBROS AUSENTES (CON EXCUSA): Keilor Chavarría Peñaranda (se retiró 11 

al ser las 19:00 horas sin haber terminado la sesión). – 12 

 13 

ARTÍCULO I.  14 

LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA. - 15 

 16 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, procede a dar 17 

lectura al orden del día, el cual se detalla a continuación: 18 

 19 

1.- Comprobación del Quórum. – 20 

2.- Lectura del orden del día aprobado mediante el Artículo Nº XII, Acuerdo Nº 13, 21 

Acta Nº 46 en la Sesión Ordinaria celebrada el lunes 01 de agosto del 2022 de 22 

forma virtual por medio de la plataforma Microsoft Teams. Atención a los señores 23 

Jorge Antonio Rojas López y José Joaquín Hernández Rojas, Diputados de la 24 

República de Costa Rica. 25 

 26 

Asunto a tratar: 27 

• Temas de interés cantonal. 28 

 29 

3.-Oración. – 30 
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ARTÍCULO II. 1 

ORACIÓN. -  2 

 3 

La señora Ashley Tatiana Brenes Alvarado, Regidora Municipal, dirige la oración. -  4 

 5 

ARTÍCULO III. 6 

ATENCIÓN A LOS SEÑORES JORGE ANTONIO ROJAS LÓPEZ Y JOSÉ 7 

JOAQUÍN HERNÁNDEZ ROJAS, DIPUTADOS DE LA REPÚBLICA DE COSTA 8 

RICA. 9 

 10 

➢ Temas de interés cantonal. 11 

Se recibe a los señores Jorge Antonio Rojas López y José Joaquín Hernández 12 

Rojas, Diputados de la República de Costa Rica, quienes brindan la siguiente 13 

información: 14 

 15 

El señor Jorge Antonio Rojas López, Diputado de la Fracción Progreso Social 16 

Democrático  de la Asamblea Legislativa, brinda cordial saludo resaltado que es un 17 

gusto venir a compartir con ustedes como Sancarleño, siempre hemos tenido el 18 

interés de que nuestro cantón progrese independientes de la corriente política que 19 

cada uno de nosotros ostenta, les agradezco la invitación, para pensar en ese 20 

desarrollo del futuro de nuestro querido cantón, sabemos que hay muchísimas 21 

necesidades, que hemos estado en el olvido, pero si sabemos que nuestro cantón 22 

tiene enormes fortalezas y enormes valores, con gente valiosa que quiere salir 23 

adelante. Como sancarleños tenemos que ver hacia delante, luchar, apartar 24 

obstáculos y tener clara la visión de que solo uniendo esfuerzos podemos estar 25 

mejor, cuanto entendamos que este país sale adelante con el recurso de todos y la 26 

lucha diaria que podemos dar. Cuando nosotros como ciudadanos nos alejamos de 27 

nuestras obligaciones y le dejamos todo al Estado empiezan los problemas, el 28 

Estado no es todo. Estamos es la visión de la nueva Costa Rica, tanto mi compañero 29 

Joaquín como mis compañeros de Alajuela, y en general toda la Asamblea 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 51-2022 

PAG.4 

Viernes 26 de agosto del 2022       

Sesión Extraordinaria 
 

Legislativa, con algunos pequeños momentos de crisis, hemos entendido que 1 

debemos darnos la mano, aquí estoy para aportar, soy sancarleño más, nacido en 2 

Pital de San Carlos, 60 de vivir en el cantón, educador durante 30 años, colega y 3 

compañeros de muchos de los que están aquí. Estoy muy contento de estar en está 4 

curul como Diputado electo por los sancarleños y alajuelenses en general, cuando 5 

muchas vine a pedir al Concejo Municipal que nos ayudara en el tema educativo, 6 

caminos, escuelas e instituciones donde estuve. Agradezco la invitación, hoy 7 

iniciamos un camino, estoy a disposición de ustedes. 8 

 9 

El señor José Joaquín Hernández Rojas, Diputado de la Fracción Liberación 10 

Nacional en la Asamblea Legislativa, brinda un cordial saludo a todos los presentes, 11 

externado su agradecimiento por la invitación, somos un cantón especial, que desde 12 

el 26 de setiembre del 1911 se creó el cantón más extenso de Costa Rica, el número 13 

10 de la provincia de Alajuela, que tiene una historia impresionante. Hoy me siento 14 

parte de una sesión del Gobierno Local, cada uno de ustedes representan a los 15 

ciudadanos, son extraordinarios dirigentes que luchan por lo mejor, por el bienestar, 16 

por el progreso, hay que dar la dimensión de la labor que hacemos en cada uno de 17 

nuestros puestos. Me siento horrado de ser una de las dos personas que 18 

representamos a este cantón de San Carlos en el primer poder de la República, no 19 

solamente como Sancarleños, sino como habitantes de una zona norte sumamente 20 

especial, representantes de un país que queremos muchísimo. Hoy voy a 21 

aprovechar la oportunidad para ser claro y dimensionar lo que tenemos en el país, 22 

que es una crisis económica muy fuerte, lo he venido diciendo en el Plenario, Costa 23 

Rica ha venido acumulando una serie de problemas, estructurales donde se ha 24 

acumulado una deuda gigantesca que en el año 2017 destinábamos el 31% del 25 

presupuesto nacional sólo para pagar deuda, y ya este año vamos a llegar el 43% 26 

del presupuesto nacional, solo para pagar intereses y amortización, así ninguna 27 

empresa sale adelante y menos un Estado, esto quiere decir que hay una tarea 28 

enorme por hacer, y lo que queda para inversión a cualquier que este en el Gobierno 29 

es muy poco. Este cantón en especial es una zona de gente luchadora, trabajadora, 30 
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nos caracterizamos por mucha producción ganadera, leche, carne, piña, raíces y 1 

tubérculos, en los últimos tiempos también como un clúster de Tics, reflejando que 2 

somos un cantón que tiene mucho potencial, en el tema Turístico tenemos grandes 3 

oportunidades, turismo rural siempre y cuando tengamos una buena conectividad, 4 

aún falta mucha brecha entre el gran área metropolitana y las zonas costeras y 5 

rurales, hay dinero, hay formas de lograr mejores resultados, y estamos luchando 6 

para que en la constitución política, así como está el derecho a la salud, a la 7 

educación, etcétera, está el derecho a la conectividad de todos los costarricenses, 8 

eso nos va a permitir exigir políticas públicas que incentiven más el que podamos 9 

tener eso en todos los rincones del país porque a través de la conectividad, niños y 10 

jóvenes van a poder insertarse en el mundo de hoy, van a poder educarse, van a 11 

lograr muchas ventajas, quiero también destacar que en este cantón exige una 12 

organización que para mí es ejemplar, que es la Agencia para el Desarrollo 13 

Económico de la Zona Norte, y desde que inicie esta labor, en esa agenda que ellos 14 

han tenido por muchos años de proyectos de gran impacto los hemos metido en 15 

nuestra agenda para impulsarlos de ahí estoy seguro que en este Concejo 16 

Municipal, muchos de ellos también ha sido impulsados, pero eso hay que 17 

rescatarlo. Todos queremos hacer lo mejor, estoy seguro que la Señora Alcaldesa y 18 

Concejo Municipal, en cada sesión buscan tomar buenas decisiones, hoy está usted 19 

al frente de este municipio y yo también aprovecho para decir y hacer un 20 

reconocimiento a alguien que no está y es don Alfredo Córdoba Soro, que aunque 21 

sabemos lo que está pasando a mí me gusta ser justo y reconocer que en los últimos 22 

años mucho del desarrollo que se ha hecho en este cantón tiene un esfuerzo 23 

enrome de él, a la cual deseo que supere su etapa, y que pronto logre estar más 24 

tranquilo de esto que le sucede, esto lo digo como ser humano y como ser justo de 25 

las cosas que han ocurrido en este cantón, porque las obras hablan y al igual que 26 

lo digo hoy de don Alfredo Córdoba, ojalá el día de mañana el trabajo de doña Karol 27 

y todos los que pasen por ese puesto, sea exitoso, como ha sido el de don Alfredo 28 

en transferir la gestión en obras. Quiero también en esta tarde dar un informe rápido 29 

a nivel de diputados uno conforma comisiones en la Asamblea Legislativa, estoy en 30 
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la Comisión de Hacendarios que es una de las Comisiones más importantes de la 1 

Asamblea Legislativa porque es donde se tramitan los presupuestos, estoy también 2 

presidiendo la Comisión de Ciencia y Tecnología como mi compañero don Jorge 3 

Rojas, donde estamos tramitando importantes proyectos de Tecnología, formo parte 4 

también de la Plena 3, de la Comisión de Constitucionalidad, de la Comisión de 5 

Alajuela, y aunque no formo parte de la Comisión de Reforma del Estado, es un 6 

impulsor de esa comisión porque de esas comisión deben salir las reformar 7 

estructurales que necesita el país para tener un estado más eficiente. Algunas de 8 

las cosas que ha impulsado en los primeros tres meses son; el tema de la 9 

conectividad para que sea un derecho humano en la constitución política, se logró 10 

las votaciones públicas en la Asamblea Legislativa, para sanar vicios históricos de 11 

los nombramientos de personas que ocupan cargos importantes en instituciones 12 

que con sus acciones tienen que ver con la justicia y el bienestar de los 13 

costarricenses. Se presentó un proyecto en conjunto con don Jorge y otros 14 

compañeros, que es crear la Agencia Nacional de Ciberseguridad en Costa Rica 15 

que no tenemos como lo tienen los mejores países del mundo con una estructura 16 

innovadora de no crear puestos sino reestructurar las instituciones públicas con el 17 

apoyo de los departamentos de TI, al siguiente día de salir la noticia, el embajador 18 

de Israel ofreció que ese país puede ayudar con tecnología de punta de protección 19 

de infraestructura crítica que tiene Costa Rica y de datos esto es necesario porque 20 

se han dado cuenta lo que afectan los ataques cibernéticos a la funcionabilidad de 21 

las instituciones y a los servicios que prestan. Está apoyando proyectos para el 22 

sistema banca de desarrollo para que verdaderamente ese dinero llegue a las 23 

pymes, un fondo nacional de vivienda, una ley especial y ágil y buena para hacer 24 

alianzas público-privadas porque el país no tiene recursos para las obras que 25 

necesita, está apoyando además, que el Ministerio de Educación pueda transferir 26 

esos dineros para el mantenimiento de escuelas y colegios a través de las 27 

municipalidades, eso es más eficiente que estar exigiendo a San José que hagan 28 

las cosas, los municipios tienen la estructura la capacidad para así como lo hacen 29 

con las carreteras con la ley 8114 también en esto en el tema de mantenimiento, no 30 
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en la creación de escuelas y colegios que esa parte si le va a quedar al MEP, según 1 

el proyecto sino más bien que los dineros se los transfieran a las municipalidades 2 

eso es también descentralización del estado que hace mucha falta, está otro 3 

proyecto de que las rutas vías nacionales que pasen por un cantón todos esos 4 

dineros se lo tengan los municipios y los municipios le dan un mantenimiento. Por 5 

otra parte, apoya también un proyecto enorme grande que lo consideran imposible 6 

en costa rica que se llama el manejo eficiente de la liquidez del Estado y esto es el 7 

Misterio Hacienda y la Tesorería Nacional puedan controlar los dineros que se giran 8 

a las instituciones públicas para tener un monitoreo permanente de cuánto invierte 9 

cada institución y que el Ministerio Hacienda al tener ese control y al tener la liquidez 10 

de todas las instituciones, sin tocar el dinero de ellas porque les pertenece, no tenga 11 

que salir al mercado a estar consiguiendo dineros y apalancándose, esto va a traer 12 

un ahorro cercano a los 500 mil millones por año al país, es un proyecto sumamente 13 

importante, los bancos que siempre han disfrutado de ese dinero pero el país ya no 14 

se puede dar más margen hacia afuera sino tiene que ver hacia adentro. Por otra 15 

parte, hay un proyecto de Crucitas que el mismo poder ejecutivo lo está analizando 16 

con muy buenos ojos, no es quitar la prohibición de la minería sino que sea un 17 

proyecto específico para la zona de Crucitas, pero que le permita al gobierno, al 18 

poder ejecutivo lograr sacar esa riqueza que pertenece a todos los costarricenses y 19 

que no se la roben y que le pueda quedar a los municipios aledaños en especial al 20 

de San Carlos, con un fondo para crear un parque como lo han hecho en otros 21 

países después de la explotación donde se puede crear un parque temático y una 22 

regeneración que puede darse, se puede venir a explicar ese proyecto al detalle. 23 

Además, se está impulsando la movilidad eléctrica porque el país tiene que cambiar 24 

la matriz energética y el tema de los híbridos, el tema de los autos eléctricos se tiene 25 

que impulsar aún más. El gobierno digital que es algo que hay que impulsar en todas 26 

las instituciones, es algo que está en la agenda incentivar todos los proyectos que 27 

vengan a ayudar al agro, todo lo que se llama reforma del estado son importantes. 28 

Es importante mencionar que el nuevo ministro de obras públicas y transportes sabe 29 

que estamos encima de él para que en el reacomodo y planificación que está 30 
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haciendo tenga previstas no solamente la ruta de Boca Tapada, sino una serie de 1 

rutas para las zonas fronterizas principalmente, creo que los diputados están para 2 

eso, para presionar, para exigir lo que corresponde como parte de un país, los 3 

presupuestos nos tiene que llegar dentro de los proyectos de  la agencia de 4 

desarrollo de la zona norte. Es importante citar el tema del TELCA que es el tren 5 

eléctrico que va a llegar a Muelle, es un proyecto importante para las exportaciones 6 

y para el turismo. Sobre la carretera San Carlos que es histórica, vale la pena que 7 

me tome unos segundos para decir está en la agenda, se le está dando toda la 8 

importancia, pero es un proyecto que aparecen cosas , solventando lo del humedal 9 

en La Culebra, para el efecto de la compensación, en la punta sur, unas supuestas 10 

nacientes que también se debe hacer los estudios, para resolver, el Ministro de 11 

Hacienda ya se comprometió a reintegrar los 110 millones de dólares de la 12 

contrapartida del estado adicional al préstamo, pero resulta que ese préstamo 13 

famoso de la carretera, los 350 millones estaba amarrado al proyecto Taras- La 14 

Lima, de Cartago, y si eso no avanza pues así quedo el crédito condicionad de esa 15 

forma, lo cual fue un error, porque se depende de que se ejecute otra obra para que 16 

den el dinero. También se está trabajando porque haya un aeropuerto, que el señor 17 

presidente de la república el viernes anterior adelanto que hay un proyecto 18 

importante aquí en la zona de ciertos inversionistas que quieren hacerlo y eso es 19 

importante porque podría traer soluciones. 20 

 21 

El Presidente Municipal Juan Diego González Picado, felicita a don Joaquín por el 22 

proyecto que transparenta las elecciones que se realizan en la Asamblea 23 

Legislativa, eso demuestra no solo valentía de su parte sino también capacidad de 24 

negociación, capacidad de convencimiento, que muchas generaciones anteriores 25 

de diputados habían intentado hacerlo y no se había logrado y creo que esto es un 26 

es un paso correcto es un avance importante en la democracia, que los ciudadanos 27 

podamos exigir cuentas a partir de información certera a nuestros gobernantes y 28 

esto de verdad que es algo para celebrar. Indica que también es valiente el proyecto 29 

que se está impulsando del manejo deficiente de la liquidez del estado, está 30 
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haciendo una lucha contra algunos que están usufructuando a la manera poco 1 

eficiente que se manejan las finanzas del estado. El tema de conectividad que me 2 

parece trascendental para el cantón de San Carlos y para el país en general, porque 3 

los fondos de FONATEL hoy cómo se manejan los poquitos que se usan están 4 

pensados para que esos fondos retornen a las empresas que hicieron la inversión 5 

inicial cuando se rompió el monopolio de telecomunicaciones y esto es 6 

verdaderamente lamentable porque no ha sido un sistema que permita llevar 7 

telecomunicaciones a las comunidades más necesitadas cuando se pensión 8 

FONATEL era para desarrollar los proyectos que no era rentable en competencia 9 

desarrollar para las empresas que participan del mercado por la realidad es que 10 

este fondo se ha pensado para que los dineros regresen a las mismas empresas y 11 

no se ejecutan los proyectos, hay como 350 millones de dólares estancados. Por 12 

otra parte, da su apoyo en el proyecto de ley de transferencia de segunda ley de 13 

transferencia de competencias a las municipalidades que lo que pretende es 14 

trasladar los recursos de la dirección de infraestructura de equipamiento educativo 15 

a las municipalidades, dando esa responsabilidad a las municipalidades la gente 16 

puede venir el Concejo Municipal, las juntas de educación, los padres, los niños, ir 17 

donde los síndicos o el alcalde a exponer sus necesidades pero como está 18 

actualmente es un sistema terrible. Por otro lado, la preocupación al enterarse de lo 19 

expuesto por el ministro de obras públicas y transportes en la comisión de ingreso 20 

y gasto público sobre el proyecto la carretera San Carlos que es fundamental buscar 21 

una solución, confía en que sabrán enfocarlo de buena manera, pero es algo a lo 22 

que se le debe meter muchísimas ganas desde el poder legislativo.  23 

El Regidor Keilor Chavarría Peñaranda, manifiesta que se siente orgulloso porque 24 

este cantón en la mayoría de gente, es gente buena y trabajadora y creo que don 25 

Joaquín lo estaba mostrando con su valentía. Al diputado Jorge, le agradece por 26 

todas las gestiones que está realizando en el cantón usted dice que tiene una visión 27 

compartida en Alajuela los diputados y que están más que criticando están 28 

construyendo y este Concejo Municipal con el liderazgo de don Juan Diego se 29 

demuestra que podemos lograr cosas, agradece por el compromiso y los impulsa a 30 
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seguir adelante.  1 

 2 

El Regidor Evaristo Arce Hernández, menciona que; tener diputados eficientes, 3 

responsables, trabajadores como Jorge Rojas, orgullo de Pital, el primer pitaleño 4 

que llega a la Asamblea Legislativa y una persona como Joaquín Hernández quien 5 

también ha sido el orgullo de San Carlos de diferentes instituciones le generaba 6 

gran alegría porque iban a tener la oportunidad de hablar de los proyectos y grandes 7 

necesidades que tienen la zona fronteriza, pero luego se desanimó porque tiene 8 

que ver al pueblo de Boca Tapada que tiene que  tirarse a la calle una vez más 9 

porque un proyecto que ha sido la ilusión de muchos años, más de 50 años 10 

esperando un proyecto de asfaltado, 18 kilómetros de tramo continuo de la ruta 11 

Saíno- Boca Tapada, el nuevo director regional del CONAVI da como solución hacer 12 

tramos intermedios desde el Saíno hasta Boca del río San Carlos, parches sobre 13 

parches, eso es una burla no solo para Boca Tapada, es una burla para los pueblos 14 

fronterizos, qué futuro le puede esperar a la zona fronteriza, representantes de 15 

instituciones que lo que vienen es a destruir las ilusiones que los dirigentes han 16 

venido forjando. Agradece a los representantes de Boca Tapada por su lucha, esta 17 

es una zona que en temporada alta es muy visitada por turistas y este proyecto es 18 

de gran importancia para ellos, pero hacer un fraccionamiento es botar los recursos 19 

y burlarse de la gente. Por eso hoy vienen a la sesión del Concejo Municipal a 20 

solicitarle a los diputados que no se les haga esa injusticia, que se comuniquen con 21 

el señor ministro y le hagan ver la situación, ellos quieren una audiencia pronta ya 22 

que el proyecto empieza la próxima semana. Por otra parte, se ha venido 23 

construyendo una maqueta de ideas que próximamente será el plan maestro 24 

integral fronterizo, que tiene que ver con buscar soluciones a diferentes temas, 25 

dentro de los temas que ha sobresalido es que se programe el asfaltado de al menos 26 

tres rutas nacionales modulares que van directo a la frontera, la ruta nacional 761 27 

Pocosol, 227 Coopevega de Cutris y la ruta 250 Boca del Río San Carlos- Cureña 28 

y Cureñita, es la propuesta ya que con menos de tres mil millones esas rutas quedan 29 

asfaltadas, al menos con la primera etapa de sello asfáltico, considera que dentro 30 
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del presupuesto del Estado puede designarse ese dinero, si no todo, al menos ahí 1 

si se podría hablar de fraccionarlo, pero que se concreten las obras.    2 

 3 

La Vicepresidente Municipal, Ashley Tatiana Brenes Alvarado, manifiesta su 4 

felicitación a ambos diputados por su trabajo. Manifiesta que el pueblo se sientes 5 

golpeado y por eso la lucha que hacen cada uno en sus campos es de suma 6 

importancia para poder sacar adelante proyectos beneficiosos para todo el cantón. 7 

Por otra parte hace énfasis en la ruta 250 , pero enfocada en la zona de Aguas 8 

Zarcas-Los Chiles, que hace unos días fue bastante golpeada por las lluvias, ese 9 

es un proyecto que quedó en el olvido hace más de dos años, fue un proyecto que 10 

solamente llegaron a romper la carretera, dejaron lastre, dejaron dañadas las 11 

entradas de los vecinos y con las fuertes lluvias de las últimas semanas deterioraron 12 

aún más las entradas y salidas de muchas familias y ver cómo el dinero de todo el 13 

pueblo se lo lleva el agua, no hay acceso ni para caminar, las personas en sillas de 14 

rueda no pueden movilizarse, pero lo más triste es ver la respuesta que se ha tenido, 15 

ya que este Concejo aprobó una moción dirigida a los diputados, al ministerio de 16 

Obras Públicas y Transportes, y la única respuesta fue “se está buscando los 17 

recursos para poder trabajar en eso”, pero mientras eso sucede, qué pasa con las 18 

familias afectadas que pierden las cosas que con mucho esfuerzo han obtenido, 19 

sabiendo que fue el mismo gobierno central que dejó en esa situación las obras, 20 

anteriormente bien que mal la calle estaba transitable, ahora es un peligro para los 21 

conductores y no es justo para estas familias la situación que están pasando.  22 

 23 

La Regidora Vanessa Ugalde Quirós, manifiesta, es un gusto y un placer tenerlos a 24 

todos acá de verdad me siento muy orgullosa de ver el pueblo manifestarse 25 

haciendo uso de la democracia defendiendo sus derechos como tiene que ser. Don 26 

Jorge dijo algo que le encantó, que había venido al Concejo Municipal en sus 27 

tiempos como director a solicitar ayuda para el sistema educativo, habló de 28 

bienestar y progreso, y eso es básicamente las políticas públicas en las que ella 29 

está trabajando. Hace mención sobre el Proyecto Sebas, que es un proyecto para 30 
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crear un centro inclusivo, social para personas con discapacidad, personas sin 1 

discapacidad, todavía esté en proceso pero el Concejo Municipal ha realizado 2 

gestiones para hacer una invitación a la primera dama de la república, al 3 

vicepresidente, solamente el despacho de la primera dama dio respuesta indicando 4 

que se nos iba a indicar fecha para la visita, por lo que solicita el apoyo y la gestión 5 

para que esa visita se haga, porque el proyecto está varado y es porque se necesita 6 

gestionar la donación del terreno por parte del INVU a la Municipalidad y de ahí 7 

continuar con este proyecto que de alguna manera se acopla muchísimo a la política 8 

pública que este gobierno está impulsando. Por otra parte, este Concejo Municipal 9 

también solicitó la visita del señor ministro de obras públicas a este cantón para 10 

hacer una valoración en puentes por las afectaciones que se han dado por las 11 

fuertes lluvias, en rutas nacionales en pésimo estado que en cualquier momento 12 

puede dejar incomunicados y ver el cantón afectado en exportaciones y demás ya 13 

que son rutas que no tienen pasos alternos. Felicita al diputado Joaquín por el 14 

proyecto de transparencia en las votaciones de la Asamblea. En cuanto a los 15 

créditos para pymes que se hacía mención, hay créditos que los esconden y no se 16 

sabe que hacen ese dinero, dinero que es para el pueblo. En cuanto al tema de 17 

ejecución de presupuesto para el mantenimiento de escuelas y colegios, le parece 18 

muy bueno ya que existe un plan piloto, sin embargo, sería bueno que ese proyecto 19 

también incluya el recurso suficiente para que las municipalidades puedan crear una 20 

oficina de gestión de proyectos, se caen muchos proyectos por no contar con una 21 

oficina de gestión de proyectos, hay dinero, embajadas, instituciones, empresas 22 

pero no hay una oficina de gestión de proyectos que pueda llevar a cabo esta 23 

gestión, y se manda leyes y luego hay que ver de dónde se saca presupuesto para 24 

cubrir esas necesidades, entonces sería lo correcto que cada proyecto incluya el 25 

presupuesto para ese recurso humano que se necesita para ejecutarlo. En cuanto 26 

al tema de caminos en San Carlos, le parece sorprendente el caso de Boca Tapada, 27 

además de que han tenido problemas con el nuevo director del CONAVI también en 28 

la respuesta con la Comisión de Emergencia y a las personas se les debe tener 29 

respeto, ya hay compromisos adquiridos, considera que como mínimo se debe 30 
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conocer los lugares de donde se van a ejecutar los trabajos, y respetar los 1 

compromisos existentes.  2 

 3 

La Regidora Yuseth Bolaños Esquivel, felicita a las personas que están presentes 4 

en la Sesión que se trasladaron desde Pital, que les recuerdan a los miembros del 5 

Concejo que ellos están para servirle al pueblo. Señala; ¿sabían que a las juntas de 6 

educación no se les deposita dinero desde junio de la ley 6746? Eso quiere decir 7 

que desde junio no se les deposita dinero a los comedores escolares. En otro caso, 8 

el Liceo de Sucre lo estafaron por medio de una llamada telefónica y perdieron más 9 

de 50 millones de colones, no tenían cómo pagar los servicios básicos y no existe 10 

una ley que permita que esta municipalidad o cualquier otra en el país pueda 11 

exonerar del pago de agua a una institución, aunque haya sufrido una eventualidad 12 

como esta, tiene que haber un proyecto de ley. Por último, recordarles que dentro 13 

de cuatro años deben regresar a San Carlos, caminar por el parque de Ciudad 14 

Quesada, ojalá que después de cuatro años puedan sentirse muy satisfechos del 15 

trabajo realizado y sobre todo que los valores nunca se les olvide.       16 

 17 

El Regidor Luis Fernando Solís Sauma, expresa, San Carlos es una región muy 18 

fuerte y productiva, por lo que proyectos que ya están bastante definidos y una 19 

región así de fuerte evidentemente necesita de muchos recursos para poder 20 

continuar con su paso de desarrollo, pero algunos son proyectos que ya se habían 21 

anunciado en gobiernos anteriores, por ejemplo, el TELCA, es un proyecto que se 22 

viene anunciando desde hace unos veinte años, desde que se estaba trabajando 23 

en el proyecto de Vuelta de Kopper-Chilamate, ya se hablaba de este proyecto del 24 

tren eléctrico de carga, incluso se hizo una visita a la Asamblea Legislativa para 25 

exponer el proyecto en el gobierno de Luis Guillermo Solís, por lo que espera que 26 

este gobierno lo tome como un proyecto prioritario para que avance no solamente 27 

quede en la ilusión de un pueblo que requiere mucho y que necesita todos esos 28 

grandes proyectos que requieren grandes inversiones y al final no llegan, al igual 29 

que el proyecto del aeropuerto que es un proyecto que tiene más de veinticinco 30 
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años de estar pendiente y es algo que se requiere ya que somos una zona agro-1 

industrial y principalmente con un desarrollo turístico gigantesco y el aeropuerto es 2 

una necesidad obligatoria, el tema de la carretera es mejor ni mencionarlo ya que 3 

es algo que es una obligación ya por el avance que es bastante grande, el gobierno 4 

anterior hicieron lo posible para que avanzara por lo que de este gobierno también 5 

se espera que tenga grandes avances. En cuanto al tema de Crucitas, este si es un 6 

proyecto es una prioridad que debe tener esta municipalidad, esto es un tema 7 

nacional. Con todo lo anterior busca recalcar que San Carlos es una región fuerte 8 

con proyectos que si se hacen se va a lograr una verdadera reactivación económica, 9 

espero no se quede solamente en el concepto, que se realice una verdadera 10 

inversión, que los inversionistas extranjeros y nacionales que puedan invertir en esta 11 

zona y no se tiene las condiciones, ellos se van a resistir a esa inversión. También 12 

se debe tomar en cuenta la ampliación en Tablillas ya que es un punto que no solo 13 

nos conecta con Nicaragua, sino también con Centroamérica. Por otra parte, con el 14 

tema del impuesto único de los combustibles, ya que el país lleva varios meses con 15 

un alto precio en la gasolina, sin embargo, se sabe que mucho del componente es 16 

por ese impuesto único que tiene, y mucho de este impuesto se utiliza para el 17 

desarrollo comunal, que llega a las municipalidades, ¿qué están visualizando con 18 

respecto a ese tema? Ya que por una parte a nivel nacional sería bueno que se baje 19 

el precio de los combustibles, pero a nivel cantonal puede hacer un gran daño y aún 20 

más en San Carlos, por la red vial tan grande que tiene, 2290 kilómetros 21 

aproximadamente los cuales se mantienen con esos fondos. Por lo que les solicita 22 

se tome muy en cuenta este tema ya que la producción y el desarrollo del cantón 23 

podrían verse muy afectados.  24 

 25 

La Regidora María Luisa Arce Murillo, manifiesta que le gustaría saber sobre el 26 

presupuesto de la Fuerza Pública, si se va a quedar igual o se va a aumentar para 27 

poder cubrir las plazas que van quedando vacante por funcionarios que llegan a 28 

pensionarse o que se retiran, esto para mejorar un poco el tema de inseguridad a 29 

nivel de todos los cantones que están al límite con Nicaragua, por lo anterior, solicita 30 
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que se pueda aumentar el presupuesto para que haya una mejor seguridad a nivel 1 

nacional, a nivel cantonal.  2 

 3 

La Síndica del distrito de Pital, Thais Chavarría Aguilar, les solicita a los diputados 4 

acudir a la autoridad competente para la intervención de la ruta 250 tramo, Saíno – 5 

Boca Tapada, ya que no se va a aceptar parches, solicita se cumpla con lo que se 6 

prometió Hannia Rosales del CONAVI, 509 millones aprobados y un ajuste de 50 7 

millones más.   8 

 9 

El Síndico del distrito de Venado, Miguel Ángel Vega Cruz, consulta sobre la ruta 10 

734 Venado- Nuevo Arenal, ya que se tenían documentos por 212 millones para 26 11 

kilómetros, pero se dio la sorpresa que no se realizó el trabajo y tampoco aparece 12 

el dinero. Por otra parte señala que Venado presenta problemas serios con algunos 13 

puentes, que son puentes de vigas amarrados con cables, hace algunos días se 14 

cayó uno de esos puentes que conectaba con el cantón de Guatuso, la Comisión 15 

de Emergencia mandó maquinaria, pero se tuvo que ir a buscar otras vigas para 16 

volverlas a amarrar con los cables, quedando un puente sin baranda, por lo que por 17 

medio de los diputados quisiera que se haga algo, ya que Venado es un distrito de 18 

San Carlos, no de Upala ni de Guatuso, hace seis años este distrito no tenía ni 19 

trescientos metros de asfalto, ahora tenemos 14 kilómetros. Por otra parte, el distrito 20 

de Venado tenía tres comunidades sin electricidad, ya se concretó el proyecto de 21 

Santa Marta, pero hay dos proyectos más Santa Lucía que son nueve kilómetros y 22 

otra comunidad llamada La Trocha, estos proyectos ya están en San José, pero se 23 

necesita el apoyo como diputados para que los proyectos avancen.    24 

 25 

El síndico del distrito de Monterrey, Aurelio Valenciano Alpizar, menciona que el 26 

distrito de Monterrey también necesita y tiene pendientes algunos proyectos, ya que 27 

es una zona que está creciendo mucho el turismo y se requiera la intervención de 28 

dos rutas la 2-10-064 y 2-10-463 que están para asfalta desde hace 10 años de 29 

estar metidos en el BID, por lo que le solicita ayuda para que esos proyectos 30 
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avancen. Además, tienen la ruta nacional 752, que conecta Monterrey con Santa 1 

Rosa, que se le hizo un tratamiento asfaltico, pero hace falta el recarpeteo para que 2 

no se pierda esa primera inversión que se hizo. Por otra parte, se tiene un proyecto 3 

para la población Adulta Mayor ya que tienen años de estar moviendo de un lado a 4 

otro, se hizo un proyecto con el INDER, pero falta el presupuesto para que se 5 

avance con ese proyecto por lo que solicita la colaboración de los diputados ya que 6 

toda la documentación está lista solo falta un poco de presión para que se apruebe 7 

el presupuesto y puedan construir el edificio para los adultos mayores. Además, 8 

solicita colaboración para concluir un proyecto en la Unión de Monterrey y además 9 

se busque alguna solución para el puente que comunica Monterrey con Venado 10 

dado que constantemente ocurren accidentes. 11 

 12 

El Síndico del Distrito de La Palmera, Eladio Rojas Soto, manifiesta que; la ruta 084 13 

el proyecto ya estaba listo, ya el ingeniero Esteban Coto había hablado con la 14 

comunidad, pero no se realizó, ahí hay cinco centros turísticos, por lo que hay un 15 

alto volumen de tránsito vehicular, pero no se realizó el proyecto, por lo que solicita 16 

la colaboración para la intervención de las rutas que están en manos de CONAVI ya 17 

que son las que se han visto más afectadas. 18 

 19 

La Síndica del distrito de Buena Vista, Mayela Rojas Alvarado, señala que la 20 

carretera a Buena Vista da vergüenza, no se puede hacer cunetas ya que los 21 

diseños van dentro del proyecto de la carretera San Carlos-Naranjo, por lo que 22 

necesitamos colaboración ya que la carretera es intransitable. Con la gira que se 23 

realizó a Zapote y la comisión que se va a formar para darle seguimiento al tema, 24 

es fundamental que se invierta o se inicien trabajos en la zona Zapote-La Vieja y 25 

Santa Elena-Carretera. El distrito de Buena Vista necesita una solución, ya que el 26 

CONAVI nunca ha dado respuesta por los desperfectos que ocasionaron y dejaron 27 

todo a medias. Se necesita que a los pobladores de Buenas Vista se les de ayuda 28 

por parte del IMAS también, y CONAPAN dice, que no hay presupuesto, pero las 29 

personas necesitan salir adelante. Por otra parte, solicita que don Esteban Coto sea 30 
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reintegrado a la zona de San Carlos ya que ha hecho y un gran trabajo y tiene 1 

mucho conocimiento como sancarleño por lo que solicita se haga todo lo posible 2 

para que el señor Esteban Coto vuelva a estar en San Carlos, ya que como se dijo, 3 

en San José no saben de las necesidades que se tiene, pero en San Carlos si chima 4 

la grupera a los que conocen las necesidades.       5 

 6 

El Regidor Diego Armando Chiroldes López, manifiesta que es importante que se 7 

trabaje en conjunto para que los recursos sean repartidos ya que siempre se 8 

concentran en el área metropolitana y en esta zona vacilan a las personas y pasa 9 

que las promesas se quedan solo ahí, en promesas, hay muchos proyectos que se 10 

pueden tomar como ejemplo. Además, señala que le gustaría saber cuáles 11 

proyectos concretos en el sector agro se están impulsando. ¿cómo trata el gobierno 12 

ahora que hay una gran inversión, política monetaria?, que no sea solamente subir 13 

tasas de interés, sino, qué se está haciendo con los productos que impactan más 14 

esa inflación, la canasta básica, los que son primarios. Además, ¿qué proyectos se 15 

están impulsando en el tema deportivo? 16 

 17 

La Síndica del distrito de Florencia, Xinia Gamboa Santamaría, señala que es 18 

importante recalcar que San Carlos ha quedado en el olvido en los últimos años, 19 

por parte del MOPT y del CONAVI, en los últimos dos años no hubo dinero ni para 20 

unas alcantarillas, hablando a nivel de CONAVI, hasta que llego don Esteban Coto, 21 

se supo lo que era tener a un director que hiciera la cosas que se necesitaban, pero 22 

lamentablemente lo quitan. Solicita que los apoye para que el ministro de obras 23 

públicas visite San Carlos, hay muchos puentes que son embudos, hay puentes 24 

sumamente peligrosos, que solamente les hacen parches y soldán las platinas, pero 25 

no los intervienen correctamente, son una trampa mortal. Solo se han tenido 26 

engaños por parte del CONAVI, la ruta de Boca Tapada, Coopevega, Pénjamo-Bajo 27 

Rodríguez, y la única respuesta que se tiene ahorita es “les va muy bien si les damos 28 

un bacheo a finales de este año”, un bacheo que no sirve para nada. Por eso 29 

solicitamos que le exijan al ministro de obras públicas una comitiva de personas que 30 
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de verdad puedan tomar decisiones, porque solamente se sientan y escuchan, pero 1 

no hacen nada con las peticiones que se hacen y los problemas que se les exponen. 2 

Por otra parte, está el tema de los Ebais, que están en espera por más de doce 3 

años, esperando el Ebais en Platanar, se está negando el acceso a la salud, las 4 

listas de espera para exámenes rutinarios son interminables y cuando llegan los 5 

resultados ya las personas se han muerto de cáncer, también se requiere que se 6 

intervenga por la población de adulto mayor, por ejemplo, en La Vega y Florencia, 7 

tienen toda la documentación, pero no se cuenta con recursos. Por último, solicita 8 

que no se olviden del sector agropecuario, el precio de los productos que se utiliza 9 

en las fincas se ha elevado y no se puede tratar igual la tierra. Solicita que se lleve 10 

la inquietud al presidente, ya que el gobierno anuncia rebajas de combustible, 11 

rebajas de la canasta básica, pero solo se anuncia y no se ve rebaja alguna, y el 12 

problema es que el pueblo ya tiene hambre. Hay que ver soluciones en las vías, 13 

soluciones en la Caja, soluciones en el sector social, en el sector alimenticio, en la 14 

canasta básica, la gente tiene hambre, carencia de salud y carencia de muchas 15 

necesidades, el sector productivo hace unos años producía el 80% de lo que 16 

consumíamos y hoy produce menos del 20% de lo que consumimos.  17 

 18 

La síndica del distrito de La Fortuna, Anais Huertas Méndez, señala que este distrito 19 

está presentando un gran problema en el área de educación, este año se tuvo una 20 

falta de matrícula de 240 niños que se quedaron sin matricula y hubo que correr 21 

para poder lograr colocarlos y que no se quedaran sin estudio, por lo que solicita la 22 

ayuda para que se pueda construir una escuela nueva lo más pronto posible para 23 

solventar este problema, ya que la actual tiene hasta cierres del ministerio de salud, 24 

por más esfuerzos que se han hecho no se ha logrado concretar el proyecto de su 25 

construcción. Por otra parte, señala que hay puentes tanto en rutas cantonales 26 

como nacionales que necesitan ser intervenidos lo antes posible. Además, invita a 27 

los diputados a que hagan una visita para poder exponer de manera clara algunos 28 

proyectos en los que están trabajando, como es la apertura del cerro Chato, que es 29 

un proyecto que se está iniciando y puede ser un proyecto productivo que puede 30 
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facilitar dinero para invertir en la misma zona. También se tiene un problema con el 1 

tema de agua, ya que hay una naciente que está cerrada por el MINAET y es una 2 

naciente de suma necesidad ya que el distrito de la Fortuna es bastante grande y 3 

es una naciente que da bastante agua a muchas familias de la Fortuna, por lo que 4 

necesitamos que esa naciente se le dé apertura. Por otra parte, está el tema del 5 

ciclo vía, que es un proyecto que se ha firmado con los dos gobiernos anteriores, 6 

que se tiene en lista, el proyecto está listo, la Asociación de Desarrollo hizo una 7 

inversión de 25 millones para el diseño de los planos y estos ya están aprobados 8 

por el MOPT, por lo que solicita se le dé seguimiento al proyecto.  9 

 10 

El Regidor José Pablo Rodríguez Rodríguez, señala que San Carlos es un cantón 11 

muy grande y con muchas necesidades, sin embargo, como prioridad a corto plazo 12 

debe estar el costo de la vida, empleo y seguridad ciudadana es lo que está en 13 

primer lugar de la agenda a nivel nacional, ¿qué acciones están desarrollando 14 

desde la Asamblea Legislativa para mejorar estos temas? En cuanto al tema de la 15 

ruta 250, los vecinos se merecen el respeto por lo que solicita se interpongan los 16 

buenos oficios para que esa ruta sea una realidad, que los vecinos tengan visibilidad 17 

de lo que está pasando. Por otra parte, felicita a los señores diputados por el trabajo 18 

que vienen haciendo, principalmente por el hecho de que están enfocados en 19 

proyectos de la región, dejando de lado los colores políticos, al igual que lo ha hecho 20 

el Concejo Municipal, que a pesar de tener muchas diferencias han tenido la 21 

capacidad de ponerse de acuerdo en los temas que hay que estar de acuerdo 22 

porque San Carlos están en primer lugar. Señala, además, que los presupuestos de 23 

las demás instituciones presentes en el cantón de San Carlos, tendría una mejor 24 

ejecución y mejores resultados si se hace de una manera coordinada o enlazada y 25 

no cada una por su lado. En cuanto al tema de reformar del Estado, sería importante 26 

que se mejore la comunicación entre Estado y Gobiernos Locales, ya que la maraña 27 

de instituciones y trámites en las que se pierden todas las necesidades que los 28 

ciudadanos expresan , se convierte en frustración, y hay recursos, pero muchas 29 

veces pasa que a pesar de que los temas se mueven muy lento y problema también 30 
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es que depende de cuanto se enfatice la necesidad, de ver quien le cae mejor a 1 

quien, eso no puede ser, dónde quedan las necesidades de los ciudadanos cuando 2 

son planteadas ante las autoridades competentes, pero se está llegando al punto 3 

de una crisis social al no tener respuesta a todas las necesidades que se plantean 4 

en las instituciones y se quedan sin respuesta. Por otra parte, señala que, por 5 

primera vez, esta Asamblea Legislativa haga una transformación profunda del 6 

estado. El tema del Centro de Valor Agregado, puesto fronterizo de Tablilla, TELCA, 7 

aeropuerto, carretera a San Carlos, hay que hacer un frente común, que se llama 8 

agencia para el desarrollo, necesitamos una agencia con recursos para que pueda 9 

trabajar como se debe para impulsar estos proyectos, por lo que se debe trabajar 10 

en conjunto diputados y Gobierno Local para darle ese apoyo a la agencia para el 11 

desarrollo y poder lograr que estos proyectos tan importantes avancen. Por otra 12 

parte, en el tema de Clúster tecnología el modelo de Costa Rica, Centroamérica y 13 

el Caribe, es algo que se ha impulsado desde la parte privada y ahí está ahora en 14 

el problema social de clústeres, ¿cómo se hace para que ese talento, ese apoyo a 15 

los emprendimientos y la innovación creación de propiedad intelectual pasen de un 16 

discurso a realmente proyectos tangibles? vuelve al tema de reforma del Estado, 17 

Latinoamérica nos está pasando por encima y nosotros seguimos discutiendo cómo 18 

hacer para que la Banca para el Desarrollo funcione, ellos tienen muchísimo delante 19 

y tenemos que movernos rápido. Por otra parte añade, dos temas puntuales, el arte 20 

debe dejar de verse como algo simplemente para que vengan los fines de semana,  21 

el arte puede ser un motor dinamizador de la economía y cuando estaba por 22 

escuchar lo que representan el arte en común básicamente es que en San Carlos 23 

merecen un Melico Salazar, esas personas que realmente estudian y se preparan 24 

merecen una infraestructura para poder desempeñar una actividad que no es un 25 

entretenimiento de un gatico es una actividad que mueve masas de personas y que 26 

activa el turismo que activa el comercio y que por supuesto también activa al sector 27 

de arte. ¿Cuál es el San Carlos en el 2032 que ustedes imaginan? ¿cómo puede el 28 

gobierno local colaborar con los diputados para trabajar por este cantón? 29 

 30 
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El Diputado José Joaquín Hernández Rojas, manifiesta; ya que estamos 1 

coincidiendo con asuntos de agencia para el desarrollo económico de la zona norte 2 

es una visión lo que tiene la agencia y ha tenido siempre es una visión de cómo 3 

proyectar temas para que la zona sea diferenciada, para que pueda ser atractiva, 4 

para que lleguen empresas, para que se genere empleo, sin empleo no se va a salir 5 

de la crisis y para generar empleo hay que tener condiciones habilitantes la principal, 6 

talento humano y el talento humano tampoco es que está en cero, pero se puede 7 

ser mucho mejor articulando cosas con las instituciones que tenemos ubicadas en 8 

la región. ¿Qué zona norte queremos?, no es solo San Carlos, se debe trabajar con 9 

las demás municipalidades de la región para ejercer esa presión, muchas de las 10 

cosas en Costa Rica se logran con presión. Señala que para él las características 11 

que debe de tener la persona que aspire ser diputado son; primero, que no le deba 12 

nada a nadie, que no llegue a ese puesto comprometido con alguien porque le dio 13 

plata para una campaña, segundo, el tema de valores y principios, tercero, haber 14 

pasado por organizaciones, este factor hace que uno pueda abordar temas con 15 

propiedad. Lamentablemente a las instituciones les gusta ahorra el dinero en Costa 16 

Rica, Banca para el Desarrollo tiene dinero, la SUTEL tiene 352 millones de dólares 17 

ahí ganando intereses en la banca cuando las comunidades ocupan inversión y 18 

muchos de los 352 millones pertenecen a este territorio y otros en Guanacaste y 19 

otros en Puntarenas, pero es muy bonito estar ganando rendimientos. Con el tema 20 

del proyecto de manejo eficiente de la liquidez del Estado, es dejar que las 21 

instituciones la plata que les sobra en lugar de volverse al estado que tanto le costó 22 

porque hasta tuvo que hacer préstamos para dársela la tienen colocada ganando 23 

rendimientos las instituciones nos hicieron para ganar rendimientos hicieron para 24 

dar servicio a los ciudadanos es muy diferente, por eso es que este proyecto tiene 25 

oposición de e instituciones de mandos medios que han disfrutados para mantener 26 

privilegios en las instituciones públicas y hay que decirlo con nombre y apellidos 27 

entonces en este momento y 1,8 billones de colones en instituciones y el ministerio 28 

de hacienda tiene que estar buscando dinero, por eso cuando se tiene el objetivo 29 

claro de lo que le conviene al país, no hay que aflojar, y ese proyecto le va a permitir 30 
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un ahorro al país muy grande. La pregunta importante es por qué no se les da ese 1 

dinero a las pymes, a los emprendimientos para desarrollar un montón de 2 

actividades que generen empleo, pero lamentablemente la zona de occidente tiene 3 

muchas más ventajas que la zona norte, se debe ser muy eficiente para tener el 4 

recurso humano de los jóvenes principalmente capacitado para que muchas 5 

empresas lleguen. Por otra parte, añade que no se le debe tener miedo a subir lo 6 

del presupuesto para el mantenimiento de escuelas y colegios, se debe hacer el 7 

traslado del recurso económico del centro del país. No se debe tener miedo a asumir 8 

dinero del CONAVI, es un tema delicado, pero se debe tomar en cuenta lo que está 9 

sucediendo con el impuesto único a los combustibles, como ejemplo, ¿qué pasa si 10 

a las municipalidades se les quita la ley 8114?, se les quita un montón de cosas que 11 

le ha producido a las comunidades una serie de ventajas que antes no las tenían. 12 

Del impuesto único de los combustibles, una parte de la llevan las municipalidades 13 

según el porcentaje que les corresponde y un 29% se lo lleva el CONAVI, si lo 14 

pusieran a escoger prefiere darle más recursos a la ley 8114 para que las 15 

municipalidades puedan avanzar aún más. Todo lo que sea un tema de 16 

descentralizar, debe ser bien recibido, incluso otro ejemplo sería con el tema de 17 

seguridad, que las municipalidades puedan hacer más inversión en seguridad 18 

ciudadana. En conversaciones con el Ministro de Seguridad, se le consultó si tenía 19 

claro el tema de lavado de dinero, de narcotráfico, que se está perdiendo el territorio 20 

nacional y por eso hay tanta delincuencia, asesinatos, homicidios, esto es algo que 21 

no se ha querido atender en Costa Rica, en el próximo presupuesto se les va a dar 22 

más dinero para tener más recurso policial, pero eso no lo es todo, se debe tener 23 

convenios internacionales con países que si tienen tecnología para combatirlo, 24 

invirtiendo en escáner para combatir la exportación de cocaína, que no se produce 25 

en el país pero se tienen puertos frágiles y sin controles que salen los cargamentos, 26 

esto pone en juego muchas cosas como la imagen turística. En cuanto al tema de 27 

trabajar en conjunto considera importante que se lleven mesas de trabajo con 28 

fuerzas vivas para diseñar ese modelo de San Carlos que queremos para dentro de 29 

15 o 25 años, que no se cruce la política porque eso muchas veces provoca una 30 
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pérdida de visión cantón y una visión de región. Es imposible poder responder tantos 1 

temas que han expuesto en la sesión, lo único que se puede decir es que vamos a 2 

estar de la mano con estas luchas, el ministro Luis Amador sabe de la ruta 250 y las 3 

demás rutas, él tiene conocimiento y está buscando que la contraloría le apruebe 4 

de modo de emergencia recursos para atender el caso de Aguas Zarcas y otra serie 5 

de cosas que son urgentes. El gobierno anterior no recibió los recursos, recordar 6 

que se estaba pasando por un tema de pandemia que altero todo. Se busca ser 7 

aliados con el gobierno de aquellos proyectos que valen la pena, desde un principio 8 

se dijo que debemos trabajar juntos por que lo importante para los ciudadanos es 9 

que se den las cosas, no quien las hace. Señala que se lleva anotadas todas las 10 

solicitudes para darles seguimientos, esto es tema de todos los días las llamadas 11 

que recibe en el despacho, constantemente, habla con el Presidente y los Ministros 12 

para darle seguimiento, igual menciona que queda en toda la disponibilidad de 13 

volver a la zona para hacer visitas periódicas, para dar el seguimiento a la gestión 14 

como diputados y se suma la gestión del gobierno local como un todo. 15 

 16 

El Diputado Jorge Antonio Rojas López, señala; que se dejó pasar un tiempo muy 17 

valioso para empezar a trabajar y empezar a coordinar. Haber dejado que el país 18 

llegara a donde está este momento, después de 30 o 40 años de abandono, algo 19 

que nos tiene aquí es una carta enorme al niño Dios, las necesidades son muchas 20 

y muy variadas y en todas coincidimos en que debe haber solución, 100 días 21 

después de que están en gobierno, pueden definir las rutas de trabajo en base al 22 

país que recibimos, esta Costa Rica no tengo que decirlo, ni repetirlo, pero todos 23 

sabemos que estaba mal, estaba en crisis. Las necesidades el cantón de San Carlos 24 

no son exclusivas, lo que sufre Boca Tapada, lo que sufre Coopevega, Los Chiles, 25 

La Fortuna y lo sufren todas las comunidades. Se debe ser consecuentes con lo 26 

que se tiene para trabajar con lo maniobrabilidad que pueda tener el gobierno 27 

central en este momento. Todas las necesidades que fueron expuesta las anotó, 28 

pero las respuestas a todas esas solicitudes es que el país no tiene el dinero 29 

suficiente para atender todas las necesidades y entonces acá se tiene que empezar 30 
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a ver cuál es la ruta que nos tiene que ayudar a que el gobierno tenga 1 

maniobrabilidad económica para resolver todos los problemas.  El San Carlos que 2 

todos sueñan debe empezar por el trabajo de la Agencia para el Desarrollo con una 3 

visión futurista muy amplia lo que genera a la región una enorme ventaja, este 4 

trabajo incluye el Centro de Valor Agregado, el aeropuerto, la carretera, el puesto 5 

fronterizo de Tablillas. A partir de ahí se tienen agregados otros proyectos como una 6 

sede universitaria en la zona norte para eso le tengo una petición expresa a la 7 

municipalidad de San Carlos y es que se integre a la mesa de trabajo con 8 

personeros de la Universidad de Costa Rica para empezar el trabajo de la sede 9 

universitaria que se pueda ubicar en una zona estratégica que beneficie a toda la 10 

zona norte.  En el tema de seguridad, existe una flotilla de más de 900 patrullas para 11 

todo el país, pero al menos 500 de estas están varadas, qué puede hacer un ministro 12 

con más del 50% de la flotilla varada, qué puede hacer si no tiene presupuesto para 13 

cubrir la seguridad de 314 kilómetros lineales en frontera norte, tiene 70 policías 14 

destacados en Crucitas cuidando el oro en 600 hectáreas que hay ahí. Todos 15 

quieren un San Carlos que vaya generando progreso, con responsabilidad social 16 

que vaya trabajando con sus habitantes y para sus habitantes, que tenga justicia 17 

social, que tenga seguridad, que tenga paz. Por otra parte, manifiesta que trabaja 18 

en ciencia y tecnología, en educación, en seguridad de narcotráfico y en jurídicos, 19 

en cuanto a educación, específicamente para trabajar el tema del apagón educativo, 20 

para lo cual presentó a la ministra de educación una propuesta específica para 21 

declarar una moratoria en la materia de ciencias y estudios sociales que se pueden 22 

trabajar integradas en español y matemáticas. Además, señala que se pasaron por 23 

alto otros proyectos como la ley del atún, el proyecto de extensión de dominio, 24 

régimen de responsabilidad de las diputaciones en cuanto al deber de probidad, las 25 

jornadas laborales, la ley 21182, el tema de eurobonos se sabe que un país que no 26 

tiene plata es país que no se puede mover y eso nos pasa a nosotros. Costa Rica 27 

le vence parte de la deuda 1.500 millones de dólares al finalizar este año y deben 28 

pagarse, deuda externa obliga a pagarlo pero no se tiene el dinero para pagarlo, 29 

tampoco el país genera dinero, el presupuesto nacional comprometido hasta el 95% 30 
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que sólo permite una movilidad del 5 por ciento al gobierno central es muy poco 1 

para poder operar, se está pidiendo seis mil millones de dólares para tener cuatro 2 

mil quinientos millones disponibles para movilidad dentro del presupuesto nacional 3 

además de pagar la deuda que ya se tiene. En cuanto al tema de eurobonos se 4 

busca que el país tenga mayor movilidad para invertir. Por otra parte, en el tema de 5 

inversión en la red vial, se está visitando donde están las mayores necesidades, los 6 

proyectos que hay que concluir, los que están en proceso y los proyectos nuevos, 7 

para darle una mejor activación, por ejemplo se visitó la ruta de Buenos Aires-8 

Coopevega se realizó un trabajo investigativo respecto a lo que se estaba realizando 9 

por ahí por la empresa de Constructora Herrera y se obtuvo un resultado que ya en 10 

este momento se está viendo un mejor trabajo con esa intervención. En cuanto al 11 

tema de descentralización tanto en el sector educativo para el mantenimiento de la 12 

infraestructura como el tema de los fondos de CONAVI a las municipalidades ya que 13 

estas son eficientes en la ejecución. La descentralización no es específicamente 14 

trasladar el dinero hacer una transferencia de dinero, con esto también viene la 15 

responsabilidad. En cuanto al proyecto Sebas, se tiene conocimiento de la 16 

importancia que tiene el proyecto, este no es un asunto de dinero, es un asunto de 17 

traspaso. Sobre el tema de puentes señala que se ha realizado visitas y gestiones 18 

para conocer y tomar acciones de los puentes que necesitan intervención, gracias 19 

a las denuncias, gracias a eso se tuvo los puentes para la zona de Santa Clara y 20 

Santa Rita de Florencia. También se logró conseguir las vigas que requería un 21 

puente en Garabito de Aguas Zarcas, para tener acceso a los tanques que 22 

abastecen a muchas familias de ese sector. En cuanto al tema de las ASADAS, 23 

manifiesta que se publicó una situación favorable para las finanzas de las asadas 24 

de acuerdo a la ley que existe se les permite a las asadas embotellar agua y 25 

comercializar agua a partir de los rebalses que tengan las asadas puedan 26 

comercializarla en sus mismas comunidades, quedando así el dinero en las mismas 27 

comunidades. En cuanto al tema del no depósito de dinero para los comedores 28 

escolares, señala que no tenía conocimiento, y le dará seguimiento, recordando que 29 

el año pasado el gobierno central les quitó a los presupuestos del MEP 296 mil 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 51-2022 

PAG.26 

Viernes 26 de agosto del 2022       

Sesión Extraordinaria 
 

millones de colones, obligándolos a no dar mantenimiento a las instituciones y a no 1 

mejorar los sistemas informáticos y demás en las instituciones educativas. En el 2 

caso de lo sucedido con el Liceo de Sucre lamentablemente no se tiene un 3 

presupuesto para casos de emergencia como este. Con el tema de ciberseguridad 4 

se debe trabajar y fortalecer, principalmente para aquellas personas que tienen la 5 

responsabilidad de velar por fondos públicos, es importante que los nombramientos 6 

de las juntas educativas sean de personas capacitadas y que asuman las 7 

responsabilidades que les corresponde. En cuanto a los proyectos que llevan años, 8 

esos deben ser los primeros en resolver, lamentablemente en el momento que se 9 

tomó el gobierno, al llegar a la Asamblea Legislativa habían más de 1300 proyectos 10 

sin ver. Este país tiene proyectos muy buenos, pero lamentablemente la dinámica 11 

del estado, del poder ejecutivo y poder legislativo hace que se acumulen iniciativas 12 

y no se resuelvan por diferentes motivos. Pasando al tema de Crucitas, posterior a 13 

la visita del presidente de la república se inició el trabajo para llevar agua potable a 14 

esa comunidad. Igualmente se está trabajando en la explotación del tajo de Tiricias, 15 

mediante los acuerdos que se están tomando junto con la comisión de emergencia 16 

de salud, incluye el tajo de las Delicias también para el sector de Los Chiles, además 17 

del tema de un quebrador que viene a la zona norte. En el tema del puesto de 18 

Tablillas, ya se dio el intercambio que pedía el MINAE del territorio que se va a 19 

comprometer, y no es un puesto, la propuesta es que sea una aduana para que 20 

todos los ingresos provenientes de esa aduana se queden en Los Chiles. Con el 21 

tema del impuesto único del combustible es importante aclarar que es un 30% del 22 

precio del combustible, en este momento no se puede tener control sobre el precio 23 

del combustible, y ahora se está manejando el proyecto del tope en los precios del 24 

combustible, se están haciendo los estudios pertinentes para que las 25 

municipalidades no se vean afectadas además por el tema del este impuesto único 26 

de los combustibles. El tema económico, sobre la inflación y la política monetaria 27 

del país, debe ser un manejo muy cuidadoso como es el dólar, no es por políticas 28 

generadas o inflacionarias, es un control tipo objeto y demanda, este país no tiene 29 

suficiente para generar ingresos a pesar de que ahora se aprobó la ley atunera que 30 
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nos va a dar un mayor ingreso, por lo que se debe hablar del control del gasto, el 1 

Gobierno Central está inflado en sus gastos, en los ministerios están los mandos 2 

medios y la gente que no produce para el país sino más bien produce atraso, 3 

burocracia, y eso está empezando a cortarse. Se debe tener clara la afectación que 4 

tuvo el país durante la pandemia donde se paralizaron muchos ingresos y eso dejo 5 

una gran afectación, se tuvo que invertir mucho en tema salud, por lo que el país 6 

está en pronta recuperación. Señala que en relación con el proyecto de la ruta 250 7 

de Boca Tapada ha estudiado el proyecto donde se indica claramente qué es lo que 8 

se va a hacer. Hay una posibilidad de variación a partir de una negociación que se 9 

pudiera hacer con el ingeniero del CONAVI, don Jorge Cardoso, eso dependerá las 10 

fuerzas vivas, el proyecto debe de cumplirse, la empresa no tiene la culpa, y debe 11 

hacer lo que está señalado en el contrato. El compromiso de don Jorge es finalizar 12 

este proyecto en la forma en que este, empezar la segunda etapa y la tercera etapa 13 

hasta que esté pavimentado igual que cuando está la ruta de Pital al Saíno. El tema 14 

de la carretera de San Carlos, le hace una solicitud a la municipalidad de San Carlos 15 

para que tome acciones directas y concretas para influir o tomar un trabajo 16 

significativo de apoyo al gobierno central del ministerio transportes para que el caso 17 

de Tras- La Lima, Cartago se resuelva lo antes posible favorable. Ya que la carretera 18 

San Carlos, está incluido en un préstamo para dos proyectos, si no se avanza en 19 

uno, el segundo tampoco camina, por lo que la obra de Taras-La Lima debe tener 20 

un avance del 50% para poder justificar las sanciones del gobierno central hacia 21 

ese proyecto. Con la intervención de la carretera San Carlos vienen las 22 

intervenciones y mejoras en los caminos del distrito de Buena Vista. En cuanto a la 23 

ruta 734 tienen soporto económico y está en revisión para adjudicar la empresa que 24 

va a realizar el trabajo en ese camino. También solicita a la municipalidad que se 25 

interese en intervenir la ruta cantonal que comunica Las Delicias-Esquipulas, ya que 26 

es una ruta de travesía para cuando se necesita llegar a Aguas Zarcas o salir a Los 27 

Chiles. El tema de adultos mayores también es de suma importancia, la seguridad 28 

social debe ser fundamental para el país. Solicita información a la municipalidad de 29 

San Carlos sobre el proyecto de museo, que indica que en la Casa de la Cultura 30 
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debe haber un museo, esto para transferir la información a otro proyecto que se 1 

tiene para hacer un museo en la región norte con un diseño distinto a lo que está 2 

especificado para este primero de la Casa de la Cultura. Igualmente añadir, que se 3 

apoya el proyecto del museo de los boyeros en Venecia de San Carlos. Con relación 4 

al tema del señor Estaban Coto, quien nombro su traslado sus razones tuvo. Con el 5 

tema de los temas que menciona la señora Xinia, indica que no hay nada que no se 6 

esté contemplando. Está claro que los gobiernos anteriores centraron toda su 7 

atención en el área metropolitana y las zonas rurales no fueron tomadas en cuenta. 8 

Lo que se necesita es que los gobiernos inviertan el inviertan en la ruralidad, este 9 

gobierno está dispuesto a generar en adelante un material en la parte rural. Por 10 

último, menciona que se logró avanzar positivamente en varios proyectos, por 11 

ejemplo, se intervino en el tema del recurso humano tanto para el proyecto de 12 

cardiología del Hospital San Carlos con el proyecto de quimioterapia también para 13 

el Hospital San Carlos y ya esta semana empezó el traslado de los equipos.    14 

 15 

El Diputado José Joaquín Hernández Rojas, añade que, con relación al tema de la 16 

agencia para el desarrollo económico de la zona norte, están necesitando que les 17 

den la mano y considera que ese es un organismo que puede trabajar muy de la 18 

mano con el municipio y dependerá de su gestión y que ojalá puedan unir todos los 19 

esfuerzos y se busque la manera de dar la ayuda de recursos y de lo que ellos 20 

ocupen. En los proyectos sucede muchas veces que de un momento a otro el dinero 21 

no lo quieren dar, y eso pasó con el proyecto del Centro de Valor Agregado, cuando 22 

no quería dar los 2.500 millones del INS, el presidente llamó y hablo y dijo que 23 

estaba resuelto que el dinero estaba, había dado la orden, muchas veces es volver 24 

a reacomodar las cosas. Con el tema de la carretera a San Carlos se quiere hacer 25 

una visita al banco para buscar alguna solución o adenda a ese préstamo para ver 26 

si se puede modificar y no depender del proyecto Taras-La Lima. En el tema de los 27 

presupuestos de junta de educación, esta semana se incluyó un presupuesto 28 

extraordinario donde el ministerio de hacienda está incluyendo una buena cantidad 29 

para transporte de estudiantes y otras cosas, ya hay conciencia para ir nivelando el 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 51-2022 

PAG.29 

Viernes 26 de agosto del 2022       

Sesión Extraordinaria 
 

tema. En el tema agro, se ha hablado con la señora Laura Bonilla dentro de sus 1 

planes está el enfoque de la seguridad alimentaria. En relación con los proyectos 2 

económicos hay muchos, el estado costarricense se hizo tan grande con 330 3 

instituciones, hay muchas duplicidades, si no se hace eficiente de acuerdo con las 4 

capacidades que se tiene como país, se va a seguir invirtiendo en gasto corriente 5 

mucho dinero y no va a alcanzar. Con la ley de Fortalecimiento de las Finanzas 6 

Públicas el gobierno ha recibido más ingresos, queda para un mínimo de superávit 7 

primario, pero cuando se pone el monstruo de la deuda que se tiene, no alcanza. 8 

Por lo que se está identificando son proyectos de eficiencia estatal y de 9 

reorganización.  10 

 11 

El Presidente Municipal Juan Diego Gonzáles Picado, señala que en cuanto al 12 

proyecto de ley de transferencias, solamente señala lo que concierne a 13 

infraestructura educativa y se transfiere las  obligaciones a las municipalidades y 14 

también el presupuesto, está bien señalada y en la ley algunos tienen la 15 

preocupación de si habrán municipalidades que tienen la capacidad de hacerlo, pero 16 

igual sucede hoy con la ley 8114 las municipalidades por pequeñas que sean han 17 

asumido la responsabilidad de las rutas cantonales así que no ve preocupación a 18 

que también las municipalidades asuman el tema de mantenimiento de 19 

infraestructura educativa y construcción porque además es como lo están 20 

señalando, ¿hoy aquí le reclama a la gente Boca Tapada por el tema de las aulas 21 

móviles? ahí están los muchachos metidos en un rato en la iglesia, un rato la policía 22 

y ¿a quién le van a reclamar ellos? a nadie porque nadie nos atiende, nadie no sabe 23 

ni dónde ir, si esa fuera una responsabilidad municipal aquí estarían ellos al igual 24 

que están hoy con pancartas sobre la ruta 250, estarían reclamándonos por las por 25 

las condiciones que tienen de infraestructura educativa por eso es tan importante 26 

este proyecto para que le podamos dar a estos vecinos y otros más que tienen 27 

grandes necesidades, pero lamentablemente como gobierno local no se les puede 28 

ayudar, no se les puede dar una respuesta, a pesar de que la infraestructura 29 

educativa no es una responsabilidad directa las municipalidades se destina 30 
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presupuesto todos los años y se le dará un apoyo pero lo mejor sería acabar con el 1 

DIE que ha sido una institución que ha demostrado ser absolutamente ineficiente.  2 

  3 

El Regidor Evaristo Arce Hernández, felicita a los vecinos de Boca Tapada por su 4 

lucha, y recalca que no van a aceptar que se fracciones el proyecto, han sido 5 

muchos años de lucha de todos los sectores involucrados turismos, agropecuario, 6 

amas de casa. El Ingeniero Esteban Coto indicó que tal y como él lo gestione es 7 

para construir sello asfaltico Saíno-Boca Tapada, calculo cantidades para que el 8 

proyecto se diera, los vecinos no van a aflojar su lucha y van a exigir que se cumpla 9 

con lo que se prometió.  10 

El Diputado Jorge Rojas, menciona que hizo una gira en Boca Tapada como una 11 

gira informativa por lo que pueda venirse, primero está lo que dice el proyecto, y el 12 

único que puede hacer modificaciones es don Jorge Cardoso, por lo que se planteó 13 

una reunión con él y los vecinos para plantear los posibles cambios, para proponer 14 

esa mesa de diálogo, esa mesa de trabajo para que lleguen a una solución 15 

definitiva.  16 

  17 

La Regidora Vanessa Ugalde Quirós, agradece que se le dé el empuje y la 18 

importancia que el Proyecto Sebas requiere, no solo es beneficioso para San 19 

Carlos, sino también a los cantones aledaños, ya que este proyecto genera fuentes 20 

de empleo, esto no requiere dinero es solamente captar los programas que ya 21 

existen y canalizarlos para la región y sería una manera de optimizar los recursos 22 

ahora que tanta falta están haciendo en el país. Por otra parte, señala que en San 23 

Carlos hay una gran fuga de talente humano porque no hay fuentes de empleo para 24 

captar esas empresas y ayudar a la gente a emprender con créditos reales con 25 

créditos factibles para que cada uno pueda desarrollar su empresa es vital, en San 26 

Carlos se puede dar cátedra de emprendimiento lo que se necesita son 27 

herramientas para poder lograrlo. En el tema de puentes, indica; ¿por qué es que 28 

no hay puentes o puentes en mal estado, por qué no hay carreteras? En el 2020 el 29 

presupuesto que CONAVI destino a San Carlos fue de cero colones y si a eso se le 30 
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suma dos años de pandemia y la lluvia que cae en este cantón, ya estamos 1 

hablando de tres años donde no se ha hecho nada, ahorita hubo un cambio del 2 

director del CONAVI, hay una curva de aprendizaje que vamos a pagar y ya se dijo 3 

porque este cantón es sumamente grande. Con relación a la carretera de San 4 

Carlos se han dado muchas fechas y el pueblo de San Carlos no puede seguir 5 

siendo burlado. La presidenta del CNP está solicitando que se revoque la donación 6 

del terreno para el Centro de Valor Agregado, no se puede permitir esto más señores 7 

diputados. Existen muchas formas y muchas maneras para poner a producir a este 8 

cantón, captar los recursos nacionales más el presupuesto de esta municipalidad 9 

para trabajar por el bien de todas estas personas que están aquí es muy sencillo de 10 

hacer, se necesita voluntad política. Está la modalidad público-privado existen 11 

muchos mecanismos, siempre se dice que no hay plata, eso se viene escuchando 12 

no se sabe cuántos gobiernos atrás. gasto del capital para activar la economía es 13 

una forma rápida de hacerla, son recursos que se pueden buscar teniendo 14 

proyectos listos, a través de dinero del extranjero también, o sea se puede nosotros 15 

podemos capitalizar muchísimos recursos para poder poner a producir este cantón, 16 

por lo que solicita a los diputados que intervengan para que se deje vacilar este 17 

cantón de una vez por todas son muchas las cosas y no se puede seguir en esta 18 

jugada.  19 

  20 

La Regidora Yuseth Bolaños Esquivel, hace lectura de una frase de la Angela 21 

Merkel, física y política alemana que dice: “Los presidentes no heredan problemas. 22 

Se supone que los conocen de antemano, por eso se hacen elegir para gobernar 23 

con el propósito de corregir esos problemas, culpar a los predecesores es una salida 24 

fácil y mediocre”. después de cien días de gobierno se espera que el Gobierno 25 

central sepa cómo funcionan las cosas y empezara ver realmente la ejecución y la 26 

solución a esos problemas. Por otra parte, consulta ¿Cuáles son las acciones 27 

concretas que requiere de la municipalidad de San Carlos como apoyo al gobierno 28 

central, para el trabajo de Taras-La Lima?  29 

  30 
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El Regidor Pablo Rodríguez Rodríguez, manifiesta que está seguro de que todos 1 

quieren un San Carlos mejor, a pesar de las diferencias que puedan existir, solicita 2 

que se enfoquen los esfuerzos en esa lista de proyectos en los que todos están de 3 

acuerdo, propone una agenda de desarrollo donde los diputados, regidores y 4 

síndicos, independientemente del partido, que se logren concretar al menos tres o 5 

cuatro temas para que el pueblo recupere la credibilidad.  6 

  7 

El Regidor Luis Fernando Solís Sauma, enfatiza que el tema del impuesto único de 8 

los combustibles es un tema de la Asamblea Legislativa, señala que no le gustaría 9 

ver que se tocan los presupuestos y de estar manera afectar a las municipalidades, 10 

para el año 2023 se tiene un presupuesto que supera los seis mil millones de 11 

colones y se queda corto con todas las necesidades de la población para seguir 12 

produciendo. Si realmente se quiere ver un cambio y hacer una modificación que se 13 

le quite dinero al CONAVI, al MOPT, a LANAME pero no les quiten el dinero a las 14 

municipalidades, eso es una responsabilidad de los diputados. Por otra parte, esté 15 

el tema del Centro de Valor Agregado, no acepta las respuestas que está recibiendo, 16 

ya se le había dicho que la plata estaba fija, este Concejo Municipal aprobó un 17 

aporte de 150 millones para hacer la carretera, ya hay un señor que donó el terreno 18 

para construir y donó para la ampliación de carretera, hay un montón de 19 

compromisos que debe resolverse, como para que ahora vengan a decir que el 20 

proyecto está en alas de cucaracha deja mucho que desear. Igualmente, lo que 21 

concierne al tema de la ruta 250, no es posible que ahora venga un ingeniero y 22 

tenga la ocurrencia de cambiar todo lo que ya estaba establecido solo para 23 

ocasionar problemas. El señor Jorge dijo que no tenía una varita mágica, pero 24 

realmente si la tienes, ellos como diputados la tienen, la varita mágica es poder y 25 

voluntad y estos dos diputados tienen ambas, pueden hacer el cambio, así como 26 

este Concejo Municipal lo está haciendo en San Carlos. 27 

 28 

 La Síndica del distrito de Pital, Thais Chavarría Aguilar, señala que ella quiere estar 29 

en esa mesa de trabajo, quiere dejar claro que el proyecto de la carretera a Boca 30 
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Tapada no es negociable.  1 

  2 

La Síndica de Buena Vista, Mayela Rojas Alvarado, manifiesta que consultó en 3 

DINADECO sobre el 2% y lo que indican es que hasta el momento no han nombran 4 

el consejo nacional de desarrollo de la comunidad, estamos peligrando con ese 2% 5 

para este año. Y por otra parte solicita que se hagan las averiguaciones pertinentes 6 

ya que los Consejos de Distrito tienen varios años de no recibir las partidas 7 

específicas.  Por otra parte, solicita que por favor les ayuden a que vuelvan a nombra 8 

al señor Esteban Coto en San Carlos, ya que es una persona que hacía bien su 9 

trabajo, entregó alma vida y corazón por el cantón y a pesar de las denuncias con 10 

falsedades de las cuales salió absuelto, tal y como lo indica el ministro del MOPT, 11 

siempre trabajo por el bienestar de las comunidades sancarleñas. 12 

 13 

El Diputado José Joaquín Hernández Rojas, señala que lo que respecta al Centro 14 

de Valor Agregado, lo que está frenando el avance del proyecto, es que el primer 15 

Centro, el cual se construyó en Pérez Zeledón, no se le está sacando el provecho 16 

que realmente debería, es por esto que están analizando la situación ya que no 17 

quieren invertir en algo que o se le saque provecho, el dinero está, es un proyecto 18 

que no tiene marcha atrás. En cuanto a la visión de la región norte y del cantón de 19 

San Carlos, se va a organizar una sesión de trabajo dirigida por la agencia para el 20 

desarrollo, donde se involucren las fuerzas vivas, diputados, regidores, las cámaras, 21 

los elementos que se requieran para hacer el diseño del San Carlos que se quiere, 22 

pero que se le dé un seguimiento a ese plan al menos cada tres mesas para saber 23 

los avances y poder intervenir como sea necesario. En cuanto al impuesto único de 24 

combustible más bien lo que se busca es poder dar más presupuesto a las 25 

municipalidades de los fondos que se van para el gobierno central.  26 

 27 

El Diputado Jorge Antonio Rojas López, manifiesta que el Centro de Valor Agregado 28 

va, lo que solicitó el INS fue que se hiciera un estudio de factibilidad económica en 29 

el que la agencia para el desarrollo ya está trabajando, esto porque en los dos 30 
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primeros centros no se está sacando provecho y esto está generando dudas por lo 1 

que hay que demostrar que el cantón de San Carlos si tiene un plan sólido para 2 

sacarle el mejor provecho. En cuanto a la consulta de la señora Yuseth Bolaños, 3 

indica que en los próximos días hará una gira para conocer el estado del proyecto 4 

de Taras- La Lima para que la empresa ejecutora se presente a rendir cuentas de 5 

qué es lo que está pasando, el interés del gobierno obviamente es poder rescindir 6 

el contrato para que esto no represente un atraso de la carretera Naranjo-San 7 

Carlos. Para concluir indica que ya coordinó una cita con el ingeniero Jorge para 8 

que se pueda reunir con la comunidad de Boca Tapada, se va a coordinar una fecha 9 

donde pueden asistir y conversar del tema.    10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

AL SER LAS VEINTE HORAS EL SEÑOR PRESIDENTE, DA POR 23 

CONCLUIDA LA SESIÓN. – 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

  Juan Diego González Picado                            Ana Patricia Solís Rojas 29 

    PRESIDENTE MUNICIPAL                  SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL 30 


